

† Folleto †  
Católico  
No. 11

La crema de la Biblia, o sea,

# EL CATECISMO

su importancia, necesidad y frutos



**“La plaga de la ignorancia religiosa es la raíz verdadera de nuestros males”**

(Papa San Pío X)

**T**odos deberíamos saber que el catecismo es el libro que contiene el conjunto de la fe, moral y culto católico; es el libro que contiene la crema de la Biblia, es decir, todas las verdades de la fe y moral católicas que uno debe saber para actuar conforme a la palabra de Dios y salvarse. Sin embargo, debido a la laicización forzada de la sociedad y crisis en la Iglesia, muchos católicos no conocen su religión.

El Papa San Pío X en el inicio del siglo XX hacía este diagnóstico **“Nuestro mundo sufre un mal: la lejanía de Dios. Los hombres se han alejado de Dios, han prescindido de Él en el ordenamiento político y social. Todo lo demás son claras consecuencias de esa postura”** (1).

El santo Papa **“tuvo la percepción fina de los hombres que pulsan de cerca las conciencias: nuestros pueblos pierden la fe porque una plaga corroe los fundamentos en que se apoya: la ignorancia religiosa. Es necesario enseñar el catecismo”** (2).

**El Papa quiere que se dé a cada bautizado desde la niñez un profundo conocimiento de Cristo y de su santa Ley para poder hacer frente a las fuerzas anticristianas.**

**En efecto durante tres siglos “el esfuerzo del mal por desenraizar del corazón de los hombres el pensamiento de Dios ha sido titánico. Se ha acostumbrado a los pueblos a vivir sin Él. La sociedad contemporánea recoge los frutos de siembra satánica. Crece la intranquilidad, crece la injusticia. Es absurdo buscar la justicia y la paz lejos de Dios. Donde falta Dios, reina la injusticia, y apartada la justicia la paz se desploma”** (3).

que causa la dislocación de la familia y de la sociedad; para proteger a los jóvenes contra los vicios y las sectas ¿Qué solución tiene la Iglesia Católica? Enseñar a los jóvenes un verdadero *Catecismo católico* que contenga el conjunto integral de la fe, moral y culto católicos. Veamos ahora lo que dicen la Sagrada Biblia, el Magisterio de la Iglesia y los santos acerca de la necesidad y utilidad de una sólida formación religiosa. En conclusión veremos los frutos que da esa misma formación.

## ¿QUÉ DICE LA SAGRADA ESCRITURA?

La Biblia enseña que la ignorancia de las cosas de Dios es el peor de los males. ¿De dónde viene que **“la mentira y la maldición, el homicidio y el robo, el adulterio lo inundan todo; y que una maldad alcanza a otra, sino de que no hay ciencia de Dios sobre la tierra?”** (Oseas 4, 1).

El niño instruido en la ciencia de Dios e inclinado a la práctica de la virtud desde sus tiernos años, rara vez olvidará en lo restante de su vida los principios grabados en su corazón (Proverbios 22, 6).

En el bautismo el niño recibe la fe en germen. Es preciso durante su niñez y juventud explicarle esa misma fe sistematizada en el *Catecismo* en cuatro partes: todas las verdades que Dios nos reveló (el dogma), los 10 Mandamientos de Dios que debemos guardar (la moral) y los medios de santificación que son los 7 Sacramentos y la Oración (el culto). ¿Acaso no envió Nuestro Señor Jesucristo a bautizar: **a todos los pueblos enseñándoles a conservar todo cuanto nos ha mandado?** (San Mateo 28, 19-20).

Y ¿cómo conservarán lo que mandó Cristo si no lo conocen? Y ¿cómo lo conocerán realmente si los jóvenes permanecen sólo con unas nociones adquiridas para la primera comunión y que pronto se hacen confusas en su mente? Para evitar esa plaga de

Para remediar la crisis espiritual y social actual

la ignorancia, la Iglesia en su Magisterio insiste sobre la comunicación fiel y completa de la Doctrina de Cristo claramente presentada en el Catecismo tradicional del P. Ripalda por ejemplo; lo cual por desgracia, no se cumple en el nuevo catecismo muchas veces. Por esta razón el Papa Juan Pablo II decía: “Se equivoca quien quiera acabar con las respuestas de memoria en el catecismo”.

**“La instrucción del catecismo es la base de la fe y de las buenas costumbres”.**

(San Antonio María Claret)

### **¿QUÉ DICE EL MAGISTERIO DE LA IGLESIA?**

En su Derecho Canónico la Iglesia manda: “*Es deber propio y gravísimo, especialmente de los pastores de almas, el procurar la instrucción catequística del pueblo cristiano*” (Canon 1329, edición 1917; 774 ed. 1983).

“*No solamente los padres y los demás que hacen sus veces, sino también los amos y padrinos tienen obligación de procurar que todos sus súbditos o encomendados aprendan el catecismo*” (C.1336).

“*1-Todos los fieles han de ser educados desde la infancia de tal suerte que no sólo no se les enseñe ninguna cosa contraria a la religión católica y a la honestidad de las costumbres, sino que ha de ocupar el primer lugar la instrucción religiosa y moral.*

“*2-No solamente los padres, sino también cuantos hacen sus veces, tienen derecho y deber gravísimo de procurar la educación cristiana (católica) de los hijos*” (C 1372).

### **¿QUÉ DICEN LOS PAPAS?**

Queriendo poner fin a la ignorancia religiosa, madre de muchos vicios y sufrimientos, San Pío X publicó en 1905 la encíclica *Acerbo nimis* consagrada a la enseñanza del *Catecismo*. El mismo Papa publicó un excelente catecismo de la doctrina cristiana llamado *Catecismo Mayor de San Pío X*.

El Papa afirma: “*Si es cosa vana esperar cosecha en tierra que no se ha sembrado, ¿cómo pueden esperarse generaciones adornadas de buenas obras si oportunamente no han sido instruidas en la doctrina cristiana? De donde justamente inferimos que si la fe languidece en nuestros días a punto de*

*que en muchos sujetos parece casi muerta, es que se ha cumplido descuidadamente, o se ha omitido del todo, la obligación de enseñar las verdades contenidas en el catecismo*”. (*Acerbo nimis* no 11, en adelante An).

En efecto, la ciencia de las cosas divinas comunicadas mediante el *Catecismo* es el fundamento de la vida moral; es un freno poderosísimo para dominar las pasiones malas; es un motor para impulsar a los hombres a hacer el bien y evitar el mal y por consecuencia evitar la ruina actual y sobre todo la eterna.

San Pío X escribe “*Afirmamos que la mayor parte de los condenados a las penas eternas padece su perpetua desgracia por ignorar los misterios (verdades) de la fe, que necesariamente se deben saber y creer para ser contados entre los elegidos*” (An2).

Conociendo este peligro San Pío X insiste muchísimo sobre la enseñanza metódica, completa de la doctrina cristiana explicada en el *Catecismo* con preguntas y respuestas que inculcan claramente la fe y la moral católicas. El Papa escribe: “*Conviene repetirlo para inflamar el celo de los ministros del Señor; ya es crecidísimo y aumenta cada día, el número de los que todo lo ignoran en materia de religión, o tienen de Dios y de la fe cristiana un concepto tal, que en plena luz de verdad católica, les permite vivir como paganos. ¡Ah! Cuán grande es el número, no diremos de niños, sino de adultos y hasta de ancianos encorvados por la edad, que ignoran absolutamente los principales misterios de la fe*”. Y como consecuencia de esa ignorancia, esas personas tienen “*por lícito forjar y mantener odios contra el prójimo, hacer contratos inicuos, explotar negocios infames, hacer préstamos usurarios y constituirse en reos de otras prevaricaciones semejantes. (...) Alimentan en sus almas, que carecen de principios religiosos, los pensamientos más perversos, y hacen el número de sus iniquidades mayor que el de cabellos de su cabeza*” (An. 11). Concluyendo la encíclica el Papa se dirige a los obispos y les pide: “*Os rogamos y suplicamos que observéis cuán grandes son los estragos que produce en las almas la sola ignorancia de las cosas divinas. (...) No dejéis de procurar, ante todas las cosas, con todo empeño, con todo el celo, con toda la solicitud de que sois capaces, que el conocimiento de la Doctrina Cristiana llegue*

a todos los fieles y se inculque profundamente en sus almas” (An 22). San Pío X quería que “el catecismo pudiera entrar en las escuelas con total dignidad, con porte airoso, como 'primer libro', el más digno de atención”. Y sabiendo que el catecismo da una base moral sólida a la vida humana y preserva a los hombres de muchos errores y sufrimientos, Simón Bolívar escribía en 1829: “Mi deseo es que el catecismo se vuelva a enseñar en todas las escuelas”.

### ¿CUÁLES SON LAS CONSECUENCIAS DE LA IGNORANCIA RELIGIOSA?

El Papa San Pío X dice: “Donde quiera que la inteligencia está bloqueada por las densas tinieblas de la ignorancia, es imposible encontrar ni recta voluntad, ni buenas costumbres, porque si caminando con los ojos abiertos puede apartarse el hombre del buen camino, el que padece de ceguera está en peligro cierto de extraviarse. Añádase que en quien no está enteramente apagada la antorcha de la fe, todavía queda esperanza de que se enmiende y sane la corrupción de costumbres; mas cuando la ignorancia se junta a la depravación, ya no queda espacio para el remedio, sino abierto el camino de la ruina” (An 5).

Y el Papa Pío XII decía: “La verdad es la lámpara de la buena acción (...) Si no se conoce a Dios, si no se observa su ley; ¿por qué nos hemos de extrañar que la historia se vaya contando por sucesiones de catástrofes?” (1/10/1946). Los últimos Papas: Pablo VI (que abrió las puertas de la Iglesia a los cambios suicidas), Juan Pablo II y Benedicto XVI, no han cesado de quejarse de la falsificación de la doctrina católica en nombre del Concilio Vaticano II. De hecho salvo excepciones, la juventud católica ya no recibe un verdadero catecismo desde hace casi 40 años.

**“Un niño conservado en la inocencia por una buena educación es a los ojos de Dios un tesoro más precioso que todos los reinos del mundo”.**

(San Antonio María Claret. Autobiografía, no 276)

### ¿QUÉ DICEN LOS SANTOS ACERCA DEL CATECISMO?

San Antonio María Claret dice que el Catecismo preserva a los niños “del error, del vicio, de la ignorancia, y los forma en la virtud”. ¿Y para

neutralizar a las sectas? El mismo santo dice: “es la formación de un buen clero (sacerdotes), sabio, virtuoso, celoso y de oración, por una parte, y catequizar y predicar a los niños, niñas y demás gentes y hacer circular libros buenos y hojas sueltas” (4).

**“El niño que conoce y vive su catecismo en su mente y voluntad, está sobre un terreno firme y estable, capaz de resistir cualquier ataque, venga de donde quiera”.**

(Antonio Royo Marín, O.P.)

San Antonio María Claret insite: “El mundo está saturado de sociología y falta de catecismo. Todo el mundo piensa en los derechos y nadie en los deberes... El Camino recto ( devocionario escrito por el mismo santo) para ir al cielo es también el más recto y seguro para vivir en la tierra. Yo sólo veo aquel catálogo de deberes de los diferentes estados: deberes de los padres, de los hijos, de los maridos, de los jóvenes, de los hacendados, de los pobres, de los negociantes, de los artesanos y de los trabajadores del campo. En ninguna parte hablo de derechos”.

La ignorancia del catecismo es un peligro nacional. En efecto, “los que no saben la doctrina cristiana son ciegos sin guía, sin luz, en tinieblas; son árboles sin raíz; navegantes sin brújula ni timón; soldados sin armas; trabajadores sin pan”.

Las sectas protestantes en nuestros días no habrían arrancado al catolicismo millones de almas si los sacerdotes y padres de familia hubieran cumplido con su deber enseñando a los niños y jóvenes un catecismo completo, católico, integro.

### ¿CUÁLES SON LOS FRUTOS DEL CATECISMO?

En conclusión, catequizar profundamente a los niños es el medio más adecuado y seguro de reformar la familia y arraigar sólidamente en ella la virtud; si las familias están reformadas, como consecuencia la sociedad también lo estará. Todos debemos saber que “El catecismo es luz que ilumina las inteligencias y las guía por los caminos del recto vivir; la bandera y programa de Jesucristo y de su Iglesia; la teología del evangelio en pequeño compendio; el más eficaz instrumento para la buena

**“El Catecismo Romano es un remedio muy oportuno para librarse de los engaños de las malas opiniones, y para propagar y afirmar la verdadera y sana doctrina.**

**El catecismo romano es norma de la fe católica y de la enseñanza cristiana”.**  
(Papa Clemente XIII)

*educación; la base y fundamento, sólido y firme, sobre el que se ha de asentar la vida cristiana; la verdadera clave para hallar la solución de todas las cuestiones sociales; el código de la sana moral; el conjunto de verdades y preceptos que como precioso eslabón nos une con Dios” (5).*

Conviene nunca olvidar que la enseñanza del Catecismo y de la Historia Sagrada van compaginadas; la Historia Sagrada es la historia de la verdadera religión escrita por inspiración de Dios; contiene el resumen de la Biblia que se divide en Antiguo y Nuevo Testamento; sirve para presentar el conjunto del plan divino de la Redención o sea, la Salvación que nos trajo Cristo; para constituir una base y medio intuitivo a la doctrina; para la formación

religiosa y moral de los niños. En el catecismo el niño aprende a vivir como debe hacerlo todo hombre honrado y cristiano; aprende a conocer a Dios, a reverenciarle y servirle, todo lo cual conduce a la verdadera libertad. Los esfuerzos que hacemos hoy en favor del catecismo de nuestros hijos darán sus frutos en esta vida y en la eternidad. No descuidemos el catecismo, que es la crema del Evangelio de Cristo, Nuestro Salvador.

**Notas y bibliografía:** 1. José María Javierre, *Pío X, Historia ejemplar y divertida del Papa santo y querido en nuestro siglo*, Madrid, 1984 pág. 200. 2. J. M. Javierre, *Pío X* pág. 161. 3. J. M. Javierre, *Pío X* págs. 200-201. 4. San Antonio María Claret, *Escritos autobiográficos*, Madrid, BAC, 1981, pág. 367. 5. Ramón J. De Muñana Méndez, S.J. *El sacerdote en oración, meditaciones*, Bilbao, 1962, pág. 313, no 361.

### ¿QUÉ CATECISMO TENER?

- ✦ Catecismo de San Pío X.
- ✦ FTD Doctrina Cristiana Católica, curso inferior para niños.
- ✦ FTD Doctrina Cristiana Católica, curso medio y superior para jóvenes y adultos.
- ✦ FTD Historia Sagrada.
- ✦ El Catecismo del Padre Ripalda.
- ✦ Catecismo Romano del Concilio de Trento.
- ✦ PR Faria, Curso de Religión.
- ✦ El Breve Catecismo Católico, Bíblico y Apologético

**Se aconseja consultar la rica biblioteca católica: <http://www.statveritas.com.ar/Doctrina-INDICE.HTM>  
Catecismo Romano del Concilio de Trento y Catecismo del Papa San Pío X**

**Se puede FOTOCOPIAR Y DISTRIBUIR este volante; para informarse sobre los Ejercicios Espirituales de San Ignacio de Loyola, la Misa Católica Tradicional en latín y libros católicos, contactar:**

### Fraternidad Sacerdotal San Pío X (sitio [fsspx.mx](http://fsspx.mx))

**DURANGO, Gómez Palacio, Priorato San Benito. Río Nazas 835, Fracc. Del Bosque. Confesiones y Misa: 18:00 hrs. Tel. 871 723-21-44**

**DURANGO, Gómez Palacio, Capilla Sagrados Corazones de Jesús y María. Rueda de la Fortuna No. 125, Fracc. La Feria.**

**Domingo Confesiones a las 9:00 y Misa a las 10:00 hrs. Tel. 871 723-21-44 [pri.sanbenito.mx@fsspx.email](mailto:pri.sanbenito.mx@fsspx.email)**

**CHIHUAHUA, Chih. Capilla San José. Sicomoro No. 1507, Col. Las Granjas. Confesiones a las 9 y Misa Domingos a las 10:00 hrs.**

**Tel. 614 421-61-11 [pri.sanbenito.mx@fsspx.email](mailto:pri.sanbenito.mx@fsspx.email)**

**CD. JUAREZ, Chih. Capilla Cristo Rey y Sacerdote. Saturno No. 1535 Fracc. Satélite. Tel. 656-297-64-22 y 656-558-75-86.**

**Misa Domingos a las 15:00 hrs.**

**EL PASO** Jesus & Mary Chapel 1401 W. Yandell El Paso, Texas USA 79902 Tel (915)-544-7385 Misa Domingos 7:30, 9:30 y 11:30

**MONTERREY.** Capilla del Auxilio Nocturno Sacramental. Ocampo No. 257, Zona Centro. Misa: Domingo 1º, 3º y 4º de mes a las 13:00 hrs.

**MÉXICO, D.F.** Convento de las Mínimas Franciscanas. Av. Xochiquetzal No. 249, Col. Sta. Isabel Tola.

**Misa: Lunes - Sábado 7:30 hrs., Domingo 8:00 hrs. [pri.nsguadalupe.mx@fsspx.email](mailto:pri.nsguadalupe.mx@fsspx.email)**

**MÉXICO, D.F.** Capilla Nstra. Sra. de Guadalupe. Calle Miguel Schuitz No. 91, Col. San Rafael. Misa: Lunes - Sábado 19:00 hrs., Domingo

9:00, 11:00 y 19:00 hrs. Tenemos también la Santa Misa en latín en los lugares siguientes: CHIAPAS, Tuxtla Gutiérrez, COLIMA, Villa de

Juárez, JALISCO, Guadalajara, ZAPOTILIC, LEÓN, OAXACA, QUINTANA ROO, Cancún, SAN LUIS POTOSÍ, SLP, SALTILLO, TLAXIACO,

VERACRUZ, Orizaba, Ver., Dos Ríos, en Guatemala capital, San Salvador, Costa Rica... **Se aconseja consultar el sitio: [fsspx.mx](http://fsspx.mx)**

Para conocer, valorizar, defender su fe católica y contestar a las acusaciones protestantes:

Lea y propague **El Breve Catecismo Católico, Bíblico y Apologético**

Contiene 282 preguntas y respuestas acerca de la fe, moral, sacramentos y oración con muchísimas referencias

bíblicas. Se puede conseguir en las direcciones que están arriba.

Se puede bajar gratis de <http://www.catolicidad.com/2014/02/breve-catecismo-catolico-biblico-y.html>